



PeaceWomen Across the Globe  
FRIEDENSFRAUEN WELTWEIT  
نساء من أجل السلام عبر العالم  
Femmes de Paix Autour du Monde  
Женщины мира за мир на земле  
MUJERES DE PAZ EN EL MUNDO  
Mulheres pela Paz ao redor do Mundo  
DONNE DI PACE NEL MONDO  
ピースウーマン—国境を越え平和をつくる女たち  
全球和平妇女

ARTÍCULO PARA À PROPOS (KOFF swisspeace)

## Primer Plan 1325 y 30 años de mujeres construyendo paz en Colombia: ¿Qué podemos aprender desde Suiza?

Las luchas por los derechos de las mujeres y la defensa feminista de la paz y la no violencia han coexistido desde comienzos del siglo XX. Sin embargo, solo fue hasta la adopción de la Resolución 1325 del año 2000 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y sus nueve resoluciones sucesivas que el Derecho Internacional reconoció y empezó a darle forma a la Agenda de Mujeres, Paz y Seguridad (Agenda MPS) y su centralidad en las negociaciones de paz, la resolución de conflictos y el abordaje de la seguridad.

La experiencia de localización de la Resolución 1325 y la progresiva materialización de esta Agenda ha sido diversa, con aprendizajes que desafían el alcance de su promulgación inicial. De hecho, en países como Colombia, el amplio movimiento de mujeres y paz ha logrado impulsar durante más de 30 años, transformaciones políticas, jurídicas y de justicia transicional para la salida negociada al conflicto armado, aún sin que hasta ese momento existiera un Plan de Acción Nacional.

Durante las dos últimas décadas, Colombia acordó la salida negociada del conflicto armado con dos grupos armados ilegales, instauró procesos de justicia transicional y reconoció los derechos de las víctimas. Pese a lo anterior, persiste la violencia, la criminalidad y la paz aún no se alcanza. En la actualidad, el gobierno nacional está impulsando varias mesas de diálogo y negociación con diferentes actores armados de forma simultánea.

En este contexto, el país cuenta con un movimiento de mujeres y paz amplio y diverso compuesto por organizaciones sólidas, redes y liderazgos a nivel nacional y territorial. En más de una oportunidad, el movimiento ha sido sostén, impulso y veeduría de los procesos de paz, la reparación a víctimas y las transformaciones estructurales derivadas de los acuerdos de paz. Es así como las alianzas entre constructoras de paz, Estado, comunidad internacional y partes negociadoras en los procesos han dado vida y encarnado la Agenda MPS para Colombia.

En los años 90's y tras la Constitución del año 1991, las colombianas experimentaban el reconocimiento del derecho a la igualdad, al tiempo que defendían a sus comunidades de los actores armados e impulsaban marchas feministas por la paz y la no violencia. En los años 2000, documentaron y litigaron las afectaciones diferenciales y los impactos desproporcionados de la guerra en las mujeres. Así, lograron el amparo constitucional de los derechos de las mujeres y niñas víctimas de desplazamiento forzado.

A partir del 2011, fueron muchos los avances frente a la reparación de las mujeres víctimas y el reconocimiento de la continuidad entre la violencia patriarcal en la vida cotidiana y su exacerbación durante el conflicto. Con ese acumulado y un movimiento cada vez más fortalecido, las mujeres lograron participar e incidir en los procesos de paz y la incorporación de la Agenda MPS en el Acuerdo entre el Gobierno y las FARC-EP. En la actualidad, las constructoras de paz siguen atendiendo la crisis humanitaria, haciendo seguimiento a la implementación del Acuerdo y participando en algunas de las nuevas negociaciones.

Con la llegada del actual gobierno en el año 2022 se abrió la esperanza para que la Resolución 1325 dejara de ser solo un instrumento de incidencia y convirtiera la Agenda MPS en política de Estado. Tras 24 años de



exigibilidad, Colombia está ad portas de tener su primer Plan de Acción Nacional para la Resolución 1325 (PAN 1325). El Gobierno anunció que, antes de terminar el año, realizará su lanzamiento.

La construcción del PAN 1325 tiene elementos innovadores que contribuirán en la ampliación de los márgenes de acción de la Agenda para que responda a los desafíos de la paz y la seguridad de las mujeres en el mundo de hoy. Más de 1500 mujeres diversas de todo el territorio nacional participaron durante la fase inicial y, a diferencia de otros Planes concentrados en la política exterior, el de Colombia centra su alcance en la política interna. Adicionalmente, recoge la diversidad de las mujeres bajo la incorporación de la interseccionalidad y vincula a 33 instituciones como responsables de su implementación y financiación a 10 años. Finalmente, posiciona nuevas temáticas como la migración, la autonomía económica, las violencias sexuales y reproductivas, la crisis ambiental por industrias extractivas, la salvaguarda del territorio, los pueblos indígenas y afro y sus saberes ancestrales, las discusiones sobre seguridad feminista y, la salud mental, entre otras.

Mientras tanto, Suiza está elaborando el 5° PAN 1325. PeaceWomen Across the Globe, en conjunto con Frieda y KOFF elaboró el informe de las prioridades y recomendaciones de la sociedad civil. Colombia nos muestra que la inclusión de las organizaciones diversas de mujeres es necesaria para la elaboración y la implementación del PAN. Son ellas quienes tienen la experiencia de haber luchado por la paz y la seguridad con o sin plan. Sus experiencias son claves para el posicionamiento de nuevas temáticas que impactan la seguridad. Es indispensable abordar los desafíos contemporáneos en materia de seguridad desde un enfoque de género. Esto significa alejarse de los conceptos tradicionales de seguridad centrados en el Estado para acercarse a principios de seguridad feministas y centrados en las personas.

Colombia, al igual que otros países como Canadá y Alemania, entendió que el impacto de los PAN requiere la articulación entre las organizaciones de mujeres, la política interna, la política exterior y todas las instituciones del Estado. Asumir los retos de este proceso significa que Suiza tiene que debatir qué significa comprometerse claramente con la agenda MPS. No es plausible defender la agenda MPS en la política exterior y no tomar las medidas adecuadas en la política interna. Suiza no afronta un conflicto armado como Colombia, pero al igual que en Colombia, las organizaciones de mujeres sabemos que la agenda MPS trata de prevenir la guerra, no hacerla más segura para las mujeres.

Suayan Barón Melgarejo  
PeaceWomen Across the Globe (2024)